

G. PROCESO ELECTORAL  
FEDERAL

# Sheinbaum ordena revisar el acuerdo de seguridad con EU

- Busca reforzar el Entendimiento Bicentenario, firmado en 2021
- Se ampliará el combate al tráfico de armas; incentivan la violencia aquí
- Hay seguimiento a las demandas contra las fábricas de pertrechos
- Rifle decomisado al CING en Morelia dio pie para atrapar a banda en Orlando

## Actualizarán México y EU el Entendimiento Bicentenario

EMIR OLIVARES, ARTURO SÁNCHEZ Y ALONSO URRUTIA / P 3 Y 8

**ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ  
Y ALONSO URRUTIA**

El gobierno federal propondrá la revisión y actualización del Entendimiento Bicentenario, el acuerdo de seguridad establecido en 2021 por los gobiernos de México y Estados Unidos, según dio a conocer ayer Ricardo Trevilla Trejo, titular de la

Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

Expuso en Palacio Nacional que por instrucciones de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo “hay que revisar ese instrumento, para que se continúe, se actualice y reforzar las acciones” que se han tomado a partir del documento para combatir el tráfico ilícito de armas

de Estados Unidos a México.

En su rueda de prensa diaria, la mandataria precisó por su parte que las demandas interpuestas en el sexenio del ex presidente Andrés Manuel López Obrador en contra de fabricantes y vendedores de armas en Estados Unidos continúan su curso en los tribunales de ese país y señaló que su gobierno les dará continuidad.



Trevilla Trejo aseguró que durante el gobierno López Obrador “se hicieron esfuerzos muy grandes para que Estados Unidos entendiera que parte del gran problema que tenemos en México de la violencia es producto del armamento que viene de Estados Unidos”.

Añadió que en el Entendimiento Bicentenario, y por primera vez en un acuerdo bilateral, se incluyó la necesidad de atender de manera conjunta el tráfico ilícito de armas a México.

“Se les hace ver que es necesario que implementen acciones”, agregó Trevilla Trejo, quien apuntó que la Sedena y el resto del gabinete de seguridad mexicano recibió instrucciones de Sheinbaum Pardo para “revisar ese instrumento, para que se continúe, se actualice y reforzar las acciones”.

Por otro lado, al preguntarle sobre las próximas elecciones presidenciales en el país vecino, la jefa del Ejecutivo afirmó que México trabajará con quien resulte ganador y no tomará partido por la demócrata Kamala Harris ni por el republicano Donald Trump.

**▲ La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció la creación del sistema nacional de inteligencia, en el que se coordinarán la Defensa, la Marina, la Guardia Nacional y la Secretaría de Seguridad Ciudadana. Foto Pablo Ramos**



MARTHA BÁRCENA

# Dañada la relación con EU por las capturas de *El Mayo* y Cienfuegos

La designación de García Harfuch podría ser buena señal: ex embajador

**EMIR OLIVARES ALONSO**

Ex embajadores de México y Estados Unidos coincidieron en que la llegada de Claudia Sheinbaum Pardo a la Presidencia y el resultado de la elección estadounidense del 5 de noviembre establecerán una nueva línea en las relaciones bilaterales.

En el foro "Claudia Sheinbaum: ¿qué sigue para las relaciones entre Estados Unidos y México?", organizado por el Instituto México del Wilson Center, la embajadora eminente Martha Bárcena, quien fue representante de México en Washington en el pasado sexenio, destacó que en los temas de migración, seguridad y comercio la confianza mutua es clave para la relación a futuro.

Sin embargo, ésta "se ha ido erosionando", sobre todo en seguridad, y se vio muy dañada con la detención de Salvador Cienfuegos, ex titular de la Secretaría de la Defensa Nacional, en octubre de 2020, y la reciente captura (se afirma que resultado de un secuestro) del fundador del cártel de Sinaloa, Ismael *El Mayo* Zambada.

En ambos casos Washington no informó al gobierno del ex presidente Andrés Manuel López Obrador, lo que generó diferencias entre las dos administraciones.

La embajadora mexicana recor-

dó que el resultado electoral en Estados Unidos repercutirá no sólo en le presidencia, sino también en el Congreso, y que en 2025 el Legislativo de ese país empezará la revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), el cual será revisado un año después por los tres socios.

Roberta Jacobson, ex embajadora de Estados Unidos en México, planteó que diversas voces sostienen que México no debería verse obligado a elegir entre Estados Unidos o China en el ámbito comercial, "sino utilizar una especie de estrategia de triangulación para tener influencia sobre cualquiera de los dos y obtener mejores resultados".

Destacó que en los primeros días de su gobierno la presidenta Claudia Sheinbaum ha dado prioridad a la situación de los migrantes mexicanos en Estados Unidos.

El ex embajador Anthony Wayne comentó a su vez que los republicanos podrían estar ideando métodos "para crear más presión sobre el actual gobierno mexicano a fin de que actúe contra de los cárteles".

Mientras, el ex embajador Arturo Sarukhán resaltó que el hecho de que Omar García Harfuch esté a cargo de la seguridad en México puede verse como una señal de que el gobierno mexicano está dispuesto a enfrentar a los cárteles más violentos del país.



# Bernardo Arévalo APUESTA POR LA BUENA VECINDAD

*El mandatario priorizó abordar la pobreza, la migración, el comercio y la conexión de ambos países con el Tren Maya y el Interoceánico*

POR ROSSI SOTELO / ESPECIAL

ORBE@HERALDODEMEXICO.COM.MX

**G**uatemala y México tuvieron buenas relaciones durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador y ahora, con la presidenta Claudia Sheinbaum, "construimos sobre esa excelente base", dijo el mandatario de Guatemala, Bernardo Arévalo De León. Arévalo, que estuvo en México para la toma de protesta de la presidenta de México Claudia Sheinbaum, informó que se entrevistó de manera bilateral con la nueva mandataria "y posteriormente varias oportunidades para tener conversaciones, identificando temas y mecanismos dónde vamos a estar elaborando los temas de prioridad".

En declaraciones para **El Herald de México**, Arévalo subrayó que la presidenta Sheinbaum claramente manifestó querer trabajar en el desarrollo del sur y del sureste mexicano, un plan que consideró coincide con su propio programa de gobierno, que es trabajar en las zonas más pobres de Guatemala, que se encuentran en la zona fronteriza con México.

"Tuvimos la oportunidad de hablar del tema del tren, ya que al igual que ustedes, nosotros estamos recuperando. También hablamos de una serie de

proyectos binacionales de cómo hacer relaciones económicas, comerciales y estructurales", precisó. Mencionó en concreto los proyectos del Tren Maya y del Interoceánico, que se espera conectar con Guatemala.

De las personas que quieren pasar a Estados Unidos pasando por México y Guatemala, y de lo que su país espera para las próximas elecciones estadounidenses, Arévalo comentó que el tema migratorio tiene prioridad con una perspectiva regional a una serie de países desde el origen, hasta países de destino y de tránsito.

"Para poder enfrentar los problemas asociados a la migración requiere que haya una coordinación, pero lo estamos haciendo regionalmente, participamos en el grupo que está trabajando en temas de migración", dijo.

Recordó que "tenemos un mecanismo trilateral con Estados Unidos y con México para esto, la migración se tiene que entender como un esfuerzo, primero que trata los efectos actuales inmediatos de esta, los flujos que están saliendo de nuestros países y los problemas asociados a la migración ilegal, no regular, no ordenada, del tráfico de personas, del coyotaje, la forma de cómo los criminales explotan a los migrantes".

Y en ese sentido, apuntó, sería necesario "tomar una serie de medidas que hay que buscar desde combatir al tráfico de personas, aumentar los mecanismos

para combatirlo, para regularizarla y ordenarla, inclusive ampliar el número de visas de trabajo temporal para permitir una migración circular y ordenada".

Afirmó, que su gobierno ha trabajado de tal forma que sin importar quien gane las elecciones presidenciales en Estados Unidos "estaremos en disposición de trabajar con el gobierno que llegue".

"En mi visita a EU antes de venir a México lo hable con la vicepresidenta Kamala Harris con quien tuvimos una reunión, tenemos marcos de cooperación para buscar un trabajo conjunto, de inversiones para esas zonas, de manera que se vayan transformando las condiciones de vida de la población", señaló.

Durante su visita a México, Arévalo De León se reunió con empresarios mexicanos que quieren invertir en su país. "Hay como 80 empresas mexicanas que ya están presentes en Guatemala, y en términos de relaciones comerciales son como 4,500".

El mandatario se pronunció por un aumento de inversión mexicana en Guatemala, que "ofrece condiciones que hacen atractiva la posibilidad de invertir de empresas mexicanas, queriendo ampliar sus capacidades de producción, tener acceso a otros mercados, no solo al nuestro, porque abre la puerta a toda Centroamérica", destacó.

En su opinión, "hay un gran interés de



grandes empresas ya presentes, y otras que están explorando".

Para ello, aseveró también que su país ofrece una buena situación macroeconómica, estabilidad "y el esfuerzo de lograr que esta macroeconomía siga como plataforma para un proceso de desarrollo económico, que sea más inclusiva y que beneficie al mayor número de poblaciones, es la tarea que nosotros estamos empeñados en hacer cada vez más atractiva".

**PLAN EN MARCHA**

**80**

**EMPRESAS MEXICANAS YA ESTÁN OPERANDO EN GUATEMALA.**

**4** MIL 500 FIRMAS DE MÉXICO, CON RELACIÓN EN ESE PAÍS.

**1**

El mandatario pretende que Guatemala suba sus niveles de producción.

**2**

Ofrece que su nación sea el acceso a todos los países de Centroamérica.



PARA PODER ENFRENTAR LOS PROBLEMAS DE MIGRACIÓN SE REQUIERE UNA COORDINACIÓN'.

**BERNARDO ARÉVALO**  
PRESIDENTE DE GUATEMALA

**OFRECE BUENAS MEDIDAS**

Busca que la economía de Guatemala se fortalezca con inversión.

**LA META**

- Se reunió con varios empresarios mexicanos.
- El Presidente quiere que inviertan en Guatemala.
- Dijo que su país ofrece buena macroeconomía.

**H**

**ENTREVISTA**

**BERNARDO ARÉVALO**  
PRESIDENTE DE GUATEMALA





## **BAJO RESERVA**

### ¿Señales de diálogo entre la 4T y el Poder Judicial?

:::: Vaya que llamó la atención el contraste que se dio entre las administraciones de **Claudia Sheinbaum** y **Andrés Manuel López Obrador** en la relación con el Poder Judicial. Nos cuentan que hubo reacciones de asombro de muchos por la reunión que tuvo este martes la ministra presidenta de la Corte, **Norma Lucía Piña**, con su homólogo del Senado, **Gerardo Fernández Noroña**, y con el líder de Morena en la Cámara Alta, **Adán Augusto López**, para conmemorar los 200 años del Senado. Nos explican que existe la disposición en el gobierno de Sheinbaum de abrir canales de diálogo con la ministra presidenta para que se haga más tersa la implementación de la reforma judicial, lo que definitivamente no hubo en la pasada administración, pues hay que recordar que el diálogo con la presidenta de la Corte estuvo roto. A la señal de ayer, nos hacen ver, se suma la que se dio el pasado 1 de octubre, cuando la presidenta Sheinbaum sí saludó a la ministra y López Obrador ni se acercó a la juzgadora en la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados el día de la toma de posesión.

### Arranca Andy su operación en Morena

:::: Nos señalan que **Andrés Manuel López Beltrán** inició sus actividades como secretario de Organización de Morena junto con la presidenta del partido, **Luisa María Alcalde**. Nos explican que ambos dirigentes morenistas tuvieron reuniones con el equipo partidista y **Rafael Barajas "El Fisgón"**, para fortalecer la formación política de sus simpatizantes. Nos comentan que, al parecer, los militantes arroparon y recibieron bien al hijo del expresidente quien se tomó fotos con los distintos dirigentes de la autollamada Cuarta Transformación,



CUARTOSCULO

**Andrés Manuel López Beltrán**

quienes seguramente guardarán con cuidado esas gráficas por lo que se pudiera ofrecer en el futuro.

### Relevo en la dirigencia del PAN toma forma

:::: El relevo en la dirigencia del PAN va tomando forma, nos cuentan. Nos aseguran que la propuesta de uno de los dos aspirantes, **Jorge Romero**, ya hizo crujir un escaño en el Senado. En su proyecto para reformar el partido de arriba hacia abajo, propone que el presidente nacional del PAN no podrá aspirar a ninguna candidatura, lo que tiene una clara dedicación para el actual presidente panista quien ocupó el número uno de las listas de plurinominales de su partido al Senado. Dentro del partido consideran esta propuesta como un deslinde de don Jorge con la actual dirigencia. Otra de las propuestas de Romero fue la de invitar a la otra candidata a la dirigencia, **Adriana Dávila**, a integrarse si no logra alcanzarlo, o si doña Adriana decide esperar hasta el día del debate cuando estarán frente a frente en la recta final de la contienda que definirá el destino del principal partido de oposición que aún no logra recuperarse de los resultados del 2024.

### Al fin se va Garduño del INM... ¿y los viáticos?

:::: Nos dicen que ahora que finalmente **Francisco Garduño** dejó la titularidad del Instituto Nacional de Migración, sería interesante conocer si devolverá a esa institución los millones de pesos que —como informó este diario— gastó, junto con su equipo, en viáticos para acudir a Ciudad Juárez, a firmar ante un juzgado como indiciado en el proceso que se le sigue por el caso del incendio de una estación migratoria que, en marzo de 2023, dejó 40 muertos y 27 heridos. Habrá que ver si el otrora intocable Garduño regresa pronto con un cheque gordo para reembolsar a la Federación los gastos de los viáticos que recibió para ir a atender un asunto personal.



EN PRIVADO

JOAQUÍN  
LÓPEZ-DÓRIGAlopezdoriga@milenio.com  
@lopezdoriga  
lopezdoriga.com

## Sheinbaum con Cárdenas antes que AMLO

*A distancia, las cosas se ven más  
lejos y, por eso, más pequeñas.*

**Florestán**

**D**esde finales de 1987, tras la decisión de Cuauhtémoc Cárdenas, Ifigenia Martínez y Porfirio Muñoz Ledo, la izquierda en el PRI, de formar la Corriente Democrática, ya se reunían en casa de la maestra, en Dulce Oliva 12, en Coyoacán.

Y allí, por entonces, se sentaron por primera vez el ingeniero, la maestra y Porfirio con los dirigentes del CEU, Imanol Ordorika, Claudia Sheinbaum y Carlos Ímaz, que se sumaron a la lucha que encabezaba Cárdenas.

Los dirigentes del CEU expresaron una serie de dudas e inquietudes sobre la Corriente y la sinceridad de su lucha al interior del PRI y el ingeniero les dijo: no esperaba menos de ustedes.

De entonces surgió la relación política de Claudia con los Cárdenas, Cuauhtémoc, que todavía no era candidato presidencial, y Lázaro, su hijo.

Fueron los primeros de la izquierda independiente no partidista en sumarse a su lucha y con ellos Adolfo Gilly, Julio Moguel, Rosalbina Garavito, Rosario Robles, Raúl Álvarez Garín, Javier González Garza, Marco Rascón, Gilberto López Rivas, entre otros.

Se adhirieron al movimiento de Cárdenas, varios meses antes de que la izquierda tradicional, agrupada entonces en el PMS, Partido Mexicano Socialista, que apoyaba la candidatura de Heberto Castillo, maestro de Cuauhtémoc en la UNAM y muy cercano a la familia Cárdenas desde los años sesenta, cuando fue parte del Movimiento de Liberación Nacional que encabezaba el general Cárdenas.

Desde entonces Sheinbaum se unió al movimiento de Cárdenas mientras AMLO seguía en el PRI, lo dejó después de las elecciones de 1988, cuando aquel FDN lo postuló candidato a gobernador de Tabasco.

Por eso insisto: Sheinbaum no es solo la primera mujer que llega a la Presidencia de la República, sino el primer titular del Ejecutivo realmente de izquierda, lo que su antecesor nunca lo fue, se quedó en un populista.

Y esa la diferencia fundamental con López Obrador.

### RETALES

**1. FORMAS.** En una semana la presidenta de la Corte, Norma Piña, fue invitada por el régimen y asistió a dos eventos legislativos: el martes uno, la toma de posesión de Claudia Sheinbaum en San Lázaro, y ayer en Xicoténcatl a los 200 años del Senado, en ambos casos con su lugar en el presidium; **2. CANCELLER.** Ayer las comisiones del Senado sesionaron en aquella vieja casona y ante ellas compareció Juan Ramón de la Fuente, que fue ratificado como secretario de Relaciones Exteriores, lo que hoy aprobará el pleno; y **3. VISITA.** Después de acompañar a la Presidenta, que con Omar García Harfuch detalló su programa de seguridad, éste viajó a Culiacán acompañando al general secretario Ricardo Trevilla para atender allí la crisis de violencia que estalló tras la aparición en Texas de *El Mayo* Zambada. López Obrador se fue pidiendo una explicación a Washington, que nunca le llegó. ■

**Nos vemos mañana, pero en privado**

